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Amigos todos:

Es gratificante que el país constate el 
cumplimiento de su Plan de Acción 
por parte de nuestro gobierno, 
como lo ratifican los productores de 
Tierras Altas de Chiriquí con relación 
a los compromisos contraídos con 
el sector agropecuario durante la 
campaña electoral. Reinsertados como 
protagonistas en la política de seguridad 
alimentaria, luego de largo tiempo de 
abandono oficial, los hombres y mujeres 
que hacen producir nuestro campo han 
jugado un papel histórico, tanto en la 
superación de la actual crisis sanitaria 
como en la reactivación económica en la 
cual avanzamos de forma decidida.

Por otra parte, es alentadora la adhesión 
de las iglesias del país al Pacto del 
Bicentenario Cerrando Brechas, en el 
inicio de una ruta que habrá de llevar a 
Panamá a la erradicación de las injusticias 
e inequidades estructurales que lastran 
nuestro desarrollo. Con la fortaleza que 
sumen otros sectores por adherirse, 
dicho Pacto será una herramienta 
transformadora en la vida y en la historia 
del país. 

En este panorama, llamo a los panameños 
a afincar el optimismo sobre nuestro 
futuro inmediato, en el seguimiento 
de las pautas en materia de Salud para 
estos días. Cuanto menos bajemos la 
guardia, más pronto dejaremos atrás las 
dificultades vividas.

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,
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PRESidEnCiA

El Consejo de Gabinete, 
encabezado por el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, aprobó este miércoles 
23 de febrero el proyecto de 
resolución de Gabinete 26-22, que 
autoriza el aporte por la suma de 
B/.9,637,065.54 al Fondo Tarifario 
de Occidente (FTO), que beneficia 
a 172,250 personas, además 
del proyecto de resolución de 
Gabinete 25-22, para la adquisición 
de 1,300,000 litros de oxígeno 
médico líquido para el Hospital 
Santo Tomás. También se continuó 
con la presentación de informes 
de rendición de cuentas sobre las 
adquisiciones realizadas mediante 
el procedimiento especial de 
adquisiciones de bienes, servicios 
u obras decretado en la Resolución 

de Gabinete 11 del 13 de marzo 
de 2020, que estableció el estado 
de emergencia nacional, por parte 
de la Autoridad para la Innovación 
Gubernamental (AIG) y el Instituto 
de Acueductos y Alcantarillados 
Nacionales (Idaan). En beneficio 
de 172,250 personas de Almirante, 
Guabito, Las Tablas, Changuinola 
y áreas circunvecinas, se aprobó 
en este Consejo de Gabinete el 
proyecto de resolución de Gabinete 
26-22, que autoriza el aporte 
por la suma de B/.9,637,065.54 
al Fondo Tarifario de Occidente 
para compensar a la Empresa de 
Distribución Eléctrica Chiriquí S.A. 
(Edechi), por el subsidio eléctrico 
en el segundo semestre de 2021. 
El Fondo Tarifario de Occidente 
tiene el objetivo de estabilizar 

los precios de la energía para los 
clientes de Edechi, mediante la 
transferencia de fondos que son 
traspasados en su totalidad a los 
consumidores.

B/. 9,637,065.54 PARA ESTABILIZAR    
PRECIOS DE ENERGÍA ELÉCTRICA

En el consejo de 
ministros, la AIG y el 
Idaan presentaron 
su informe de 
rendición de cuentas 
de las adquisiciones 
realizadas con el 
procedimiento especial 
de adquisiciones de 
bienes, servicios u 
obras establecido por la 
pandemia del Covid-19.

El Consejo de Gabinete autoriza el aporte al Fondo Tarifario de Occidente, que beneficia a más de 172,250 panameños.
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PRESidEnCiA

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
juramentó este jueves 24 de 
febrero a 149 nuevos oficiales 
de la Policía Nacional durante 
la ceremonia de graduación 
realizada en la Plaza de Armas de 
la Escuela de Oficiales de Policía 
(ESOPOL) Dr. Justo Arosemena, 
en la provincia de Colón. Los 
nuevos oficiales graduados 
de subtenientes pertenecen 
a la XXI Promoción “Coronel 
Tomás Armuelles Pérez” que 
han culminado los cuatro años 
de estudios de la Licenciatura 
en Administración Policial en 
la Universidad de Panamá.  El 
presidente Cortizo Cohen destacó 
los grandes desafíos de la vida 
profesional de los oficiales de 
Policía, “ante los cuales deberán 
mantener una actitud férrea y 
decisiva en la lucha contra el 
crimen, la delincuencia y otras 
adversidades que representan 
un riesgo para la vida y la 
seguridad de los ciudadanos”. 
En ese sentido, el gobernante les 
envió un mensaje a los nuevos 
subtenientes: “Tengan claro en 
su conciencia y en sus corazones 
que, al momento de elegir 
voluntariamente servir a la Patria, 
se comprometen a conducirse 
con integridad, estricto apego a 
la ley y respeto a la democracia y 

PRESIDENTE CORTIZO COHEN A LA FUERZA PÚBLICA: 
‘SERVIR CON INTEGRIDAD Y APEGO A LA LEY’

149 nuevos subtenientes de la Policía Nacional fueron juramentados por 
el presidente Laurentino Cortizo Cohen, tras culminar los cuatro años de 
estudios de la Licenciatura en Administración Policial.

La ESOPOL ha graduado 
a 21 promociones, 
aportando al país 1,117 
oficiales de Policía.   

los derechos humanos”. De esta 
promoción de nuevos oficiales, 
90 estudiantes fueron formados 
en la ESOPOL, incluidos 2 

provenientes de Guatemala y 3 
de Perú.  Adicional, 59 oficiales 
panameños son egresados del 
extranjero.  
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PRESidEnCiA

El acto oficial tuvo como testigos de honor al presidente, Laurentino Cortizo Cohen; al vicepresidente y ministro de la 
Presidencia, José Gabriel Carrizo; y a la coordinadora ejecutiva del Pacto del Bicentenario, Paulina Franceschi.

La Conferencia Episcopal Panameña 
(CEP), el Comité Ecuménico y el Comité 
Interreligioso firmaron su adhesión al Pacto 
Bicentenario “Cerrando Brechas”, acto 
en el que el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, anunció 
que en la segunda semana del mes de 
marzo estará entregando el informe 
con los acuerdos que desea ejecutar su 
administración en los próximos dos años 
de Gobierno. “Nuestro compromiso es 
poner en marcha las acciones del Pacto 
que son viables, posibles de ejecutar en lo 
que resta de nuestro periodo de gobierno. 
Así lo haremos”, dijo Cortizo Cohen. 
Manifestó que “dentro de un poquito 
más de dos años debemos entregar, 
como Dios manda, la Presidencia, en un 

proceso de transición que debe ser un 
ejemplo para el país y la democracia”. El 
acto de firma de adhesión de los líderes 
religiosos al Pacto Bicentenario “Cerrando 
Brechas” tuvo lugar en el Salón Amarillo 
del Palacio, con el presidente Cortizo 
Cohen, el vicepresidente Carrizo Jaén 
y la coordinadora ejecutiva del Pacto 
Bicentenario Paulina Franceschi, como 
testigos de honor. Debido a que el Pacto 
constituye una expresión democrática de 
inclusión y participación ciudadana, los 
firmantes se adhirieron voluntariamente y 
convencidos del logro de los propósitos, 
para contribuir a solucionar los problemas 
del país y cerrar las brechas de la 
desigualdad y la inequidad.  También se 
comprometieron a darle seguimiento al 
Pacto Bicentenario, rindiendo cuentas 
a los panameños. Con su adhesión, los 
líderes espirituales reconocen el mandato 
ciudadano y se suman a otros grupos 
organizados que apoyan el propósito del 
Pacto del Bicentenario como un esfuerzo 
del país por iniciar las tareas que permitan 
resolver los grandes problemas de 

nuestra sociedad. Por su parte, la doctora 
Franceschi indicó que los acuerdos “son 
moralmente vinculantes para todos, 
deben trascender los gobiernos”.

LÍDERES RELIGIOSOS FIRMAN ADHESIÓN 
AL PACTO DEL BICENTENARIO  

En el mes de marzo, el 
Ejecutivo presentará los 
acuerdos a ejecutar en lo 
que resta del periodo de 
Gobierno. 

FIRMARON EL 
DOCUMENTO

•	 Obispo	 Rafael	 Valdivieso	
Miranda,	 presidente	 de	
la	 Conferencia	 Episcopal	
Panameña	(CEP).	

•	 Monseñor	Manuel	Ochogavia,	
obispo	de	Colón	y	 secretario	
de	la	CEP.	

•	 Monseñor	 José	 Domingo	
Ulloa,	arzobispo	de	Panamá	y	
miembro	de	la	CEP.

•	 Obispo	 Julio	 Murray,	
presidente	 del	 Comité	
Ecuménico.

•	 Rabino	 Gustavo	 Kraselnik,	
presidente	 del	 Comité	
Interreligioso.
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PRESidEnCiA

En el Gabinete Agropecuario reunido 
en La Chorrera el 23 de febrero, el 
presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, firmó el decreto 
ejecutivo que reglamenta la Ley 168, 
que reorganiza y moderniza el Instituto 
Superior de Agrotecnología de las 
Américas, y sancionó el proyecto de 
ley 718 de 2021, que modifica la Ley 
105 de 2013, que crea el programa 
para la promoción y modernización 
agropecuaria y agroindustrial. El 
Gabinete también aprobó el proyecto 

de resolución 001-2022-A, que aprueba 
la distribución de los fondos FECI del 
1 de enero al 31 de diciembre de este 
año, devolviendo recursos al sector 
agropecuario. El mandatario les dijo 
a los productores que desde inicios 
de su gestión ha enfrentado pruebas 
como las deudas por pagar por más 
de B/.1,800 millones y un déficit fiscal 
por más de B/.1,000 millones. “De este 
total, desde el 2005 se le debía al sector 
agropecuario unos B/.39 millones, 
los cuales ya fueron cancelados”, 
apuntó el gobernante, al tiempo que 
resaltó la importancia de un sector 
agropecuario no politizado y enumeró 
las acciones cumplidas en ese sentido. 
En su oportunidad los directivos de la 
Asociación de la Comunidad Productora 
de Tierras Altas (ACPTA), reconocieron 
al Presidente el cumplimiento de 
los compromisos asumidos en el 
Primer Debate Presidencial del Sector 
Agropecuario.
 

PRODUCTORES RECONOCEN CUMPLIMIENTO DE
COmPROmISOS CON EL SECTOR AGROPECuARIO 

Esta administración le está devolviendo a este importante sector de la economía nacional recursos que otras 
administraciones le arrebataron.

El Presidente resaltó 
que ha cumplido el 
100% del compromiso 
adquirido en el debate 
presidencial en Tierras 
Altas, certificado por los 
propios productores de 
esa región.

ACCIONES CUMPLIDAS 

•	 Eliminación	 de	 la	 Aupsa,	 y	
creación	 de	 la	 Autoridad	
Panameña	de	Alimentos	(APA)

•	 Ley	que	retorna	en	su	primer	
año	el	90%	de	los	fondos	del	
FECI	al	agro	y	el	100%	para	el	
siguiente.

•	 Ampliación	 y	 duplicación	
del	 programa	 del	 Vaso	 de	
Leche	 100%	 de	 producción	
panameña.

•	 Programa	Estudiar	sin	Hambre
•	 Programa	de	residuos	tóxicos	

para	 poder	 importar	 carne	 a	
Estados	Unidos.

•	 Compra	 de	 jamones	 y	 pollos	
de	producción	nacional.

•	 Entrega	 de	 más	 de	 1,500	
sementales	de	alta	genética	a	
pequeños	productores.
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PRESidEnCiA

El vicepresidente de la República, 
José Gabriel Carrizo Jaén, instaló, 
este 21 de febrero en el Salón Paz 
de la Presidencia de la República, 
la mesa técnica de trabajo para 
solucionar el desabastecimiento 
de medicamentos y pasar del “no 
hay” al “sí hay” en las farmacias y 
hospitales del país. Por instrucciones 
del presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, el 
vicepresidente Carrizo Jaén instaló 

la mesa técnica luego de ser 
designado responsable de coordinar 
el tema de los medicamentos, como 
una prioridad para este 2022. El 
también ministro de la Presidencia 
recomendó a miembros de la mesa 
técnica establecer una hoja de ruta 
con medidas a corto, mediano y 
largo plazo, para ir solucionando de 
inmediato el desabastecimiento de 
medicamentos en beneficio de la 
población más vulnerable. “Estamos 

luchando contra enfermedades 
crónicas de los pacientes, el primer 
objetivo es pasar del ‘no hay’ 
al ‘sí hay’, que la gente pueda 
acceder a sus medicamentos.  En 
este momento hay gente que no 
accede a sus medicinas y la Caja 
de Seguro Social no las tiene, eso 
me quita el sueño”, indicó. De 
acuerdo con el vicepresidente, 
este “es un problema que impacta 
enormemente en lo social, en lo 
económico y la salud, lo que se 
traduce en paz social”, y explicó que 
“esta mesa técnica analiza, observa, 
recomienda, y el presidente Cortizo 
Cohen toma las decisiones”.

TRAZAN RUTA PARA ASEGURAR  
SumINISTRO DE mEDICAmENTOS   

La comisión, liderada por el vicepresidente de la República, José Gabriel Carrizo, analiza, observa y presenta sus 
recomendaciones al presidente Laurentino Cortizo Cohen.

La mesa técnica usará 
una metodología por 
fases y etapas, similar 
a la de la operación 
PanavaC-19, y trabajará 
en equipo, que es el 
modelo que ha seguido 
el Gobierno Nacional.

SECTORES REPRESENTADOS EN MESA TÉCNICA

•	 	Ministerio	de	la	Presidencia
•			 Ministerio	de	Salud
•			 Caja	de	Seguro	Social
•			 Contraloría	General	de	la	República
•			 Secretaría	Nacional	de	Ciencia	y	

Tecnología
•			 Autoridad	Nacional	de	Aduanas
•		 	Autoridad	de	Protección	al	

Consumidor	y	Defensa	de	la	
Competencia

•			 Autoridad	de	Innovación	
Gubernamental

•			 Asamblea	Nacional

•	 Facultad	de	Medicina	de	la	
Universidad	de	Panamá

•			 Facultad	de	Farmacia	de	la	
Universidad	de	Panamá

•			 Cámara	de	Comercio	de	
Panamá

•			 Consejo	Nacional	de	la	
Empresa	Privada

•			 Federación	Nacional	
de	Asociaciones	de	
Enfermedades	Críticas,	
Crónicas	y	Degenerativas

ENTIDADES PÚBLICAS GREMIOS Y ASOCIACIONES
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PRESidEnCiA

El vicepresidente de la República, 
José Gabriel Carrizo Jaén, 
participó el 22 de febrero en la 
graduación de 305 agentes que 
integran las promociones 93 y 94 
de la Policía Nacional, quienes 
recibieron su título de técnicos 
en seguridad pública. “Esta es 
una nueva generación de cuadros 
que se incorporan a las filas de 
nuestra Fuerza Pública con una 
visión renovada de servicio y 
con un compromiso firme de 
servir y proteger a la comunidad 
nacional como su misión más 
sagrada. También se trata de 
una fuerza llamada a proteger e 
interpretar en diversos aspectos 
y diferentes niveles de acción la 
política de seguridad pública del 
Gobierno Nacional que preside 
el excelentísimo señor Laurentino 
Cortizo Cohen”, señaló Carrizo 
Jaén. “Hablamos de una policía 
y una política de seguridad que 
no hace concesiones y no cede 
un palmo de terreno en la lucha 
contra la delincuencia común 
y el crimen organizado pero 
que, al mismo tiempo, observa 
sin matices la protección de las 
garantías fundamentales. Les 
deseo éxitos a los graduandos 
en su vida profesional al servicio 
de los mejores intereses de 
nuestro amado Panamá”, 
indicó el vicepresidente de la 
República. En un periodo de 11 

meses y medio, los aspirantes 
a policías son preparados en 
procedimientos policiales y en un 
sistema académico personalizado, 
basado en competencias, trato 

al público, fortalecimiento de 
la ética y conducta, y respeto 
a los derechos humanos, para 
ofrecer un servicio adecuado a la 
ciudadanía. 

POLICÍA NACIONAL CUENTA CON 
305 NuEVOS  AGENTES

Los tres puestos de honor de la promoción 93 los ocuparon: Kenyer Delgado, 
Saoris Jaén y Jorge Méndez.  Mientras que en la promoción 94, José Arroyo, 
Iridiam Atencio y Jorge Atencio Williams obtuvieron los mejores índices. 

En un periodo de 11 
meses y medio, los 
aspirantes a policías 
son preparados en 
procedimientos 
policiales y en un 
sistema académico 
personalizado.
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PRESidEnCiA

El Ministerio de Salud (Minsa) informó 
que los principales indicadores de 
la pandemia, como defunciones, 
número de reproducción efectiva (RT), 
hospitalizaciones y positividad, se han 
reducido en el país. El Minsa señala que, 
a pesar de que Panamá registra una 
disminución en los principales indicadores 
de la pandemia, aún no se puede declarar 
que el país ha salido de la cuarta ola 
de contagios de Covid-19. La directora 
nacional de Salud Pública del Minsa, 

Melva Cruz, advirtió que para estimar un 
final de la cuarta ola se debe disminuir 
el RT por debajo de 1; la positividad, 
en menos de 5%; así como tener una 
capacidad instalada favorable. El informe 
del Departamento de Epidemiología 
del Minsa correspondiente a la semana 
epidemiológica 7 de este año, con relación 
a la situación de la pandemia, señala un 
RT de 0.61. De igual manera, indica que, 
en cuanto a los casos nuevos por semana, 
hay una considerable disminución. En la 

semana 7, se contabilizaron 7,484 casos 
contra 14,702 ocurridos en la semana 
anterior. El porcentaje de positividad para 
la semana 6 se situó en 19.6% contra 
24.7 que se registró en la semana 5. 
Hasta el 24 de febrero, en el país se han 
aplicado 7,577,766 dosis de la vacuna 
contra el Covid-19. De ese total, 3,339,058 
corresponden a primera dosis; 2,928,712, 
a segunda dosis; 10,544, a tercera dosis; 
1,286, cuarta dosis y 1,298,166 a dosis de 
refuerzo.

LA VACUNACIÓN REDUCE  
AGRESIVIDAD DE LA PANDEmIA

Para reforzar el proceso de vacunación del país, un equipo de salud liderado por las enfermeras se ha trasladado a los 
barrios para captar a ciudadanos pendientes de recibir su vacuna. 
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PRESidEnCiA

Con el propósito de facilitar 
su preparación para próximas 
competencias y de cara a las 
Olimpiadas Mundiales del 2023, cuya 
sede será Panamá, el Despacho de la 
Primera Dama les entregó incentivos 
a las tres niñas del equipo ganador 
del octavo lugar en las Olimpiadas 
Mundiales de Robótica - WRO 2021, 
en la categoría Futuros Innovadores. 
Se trata de computadoras portátiles 
con procesador i5, pantalla de 
alta definición, disco duro de 512 
GB, entre otras especificaciones 
necesarias para que puedan seguir 
desarrollando sus habilidades en 
programación, lo que las ayudará 
a desarrollar sus futuros proyectos 
de robótica. La primera dama de 

la República y Embajadora de las 
Américas para la Educación STEAM 
de la Fundación Panamericana para 
el Desarrollo (PADF, por sus siglas 
en inglés), Yazmín Colón de Cortizo, 
expresó que las seguirá apoyando 
y les recordó que estudiar abre un 
abanico de posibilidades. También 
las motivó a seguir aprendiendo 
con la educación STEAM y hacer 
buen uso de este recurso para 
continuar desarrollando proyectos 
innovadores. El presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, acompañó a la primera 
dama en esta entrega y expresó su 
satisfacción y orgullo al conocer el 
talento de Amalia, Daniela y Kathya. 
Finalmente, las tres estudiantes, 

junto a sus madres, fueron invitadas 
por el gobernante a presentar su 
proyecto en el Consejo de Gabinete, 
donde resaltó la importancia de 
seguir apostando por la educación 
STEAM.

DISTINGUEN A GANADORAS 
DE OLImPIADAS DE ROBÓTICA

Las tres estudiantes fueron invitadas por el presidente a presentar, junto a sus mamás, su proyecto en el Consejo de 
Gabinete.

Las jóvenes idearon 
un proyecto cuyo 
mecanismo permite 
recolectar la energía 
solar para producir 
energía más eficiente, 
no contaminante y que 
contribuya al desarrollo 
sostenible de las 
comunidades.
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PRESidEnCiA

Luego de tres semanas de actividades 
deportivas y culturales, concluyó el “Verano 
Feliz 2022”, que formó parte del Mundial de 
las Estrellas 20-30, evento organizado por 
Pandeportes, el Despacho de la Primera Dama 
y diversas instituciones. La primera dama de la 
República, Yazmín Colón de Cortizo, recordó 
que el deporte y la cultura son herramientas 
poderosas que fortalecen los cimientos de un 
futuro más esperanzador para nuestros niños 
y jóvenes. El Parque Recreativo Omar fue una 
de las 80 sedes del Mundial de las Estrellas, 
del 8 al 24 de febrero, donde unos 150 niños, 
niñas y adolescentes entre las edades de 5 a 
13 años realizaron actividades que refuerzan 
sus destrezas y habilidades. Las disciplinas 
deportivas que se impartieron en el Parque 
Recreativo y Cultural Omar fueron: baloncesto, 
voleibol, natación y ajedrez.

CONCLUYE  
‘VERANO FELIZ 2022’

El parque Omar  fue una de las 80 sedes del Mundial de las Estrellas. 



13

PRESidEnCiA

La primera dama de la República, 
Yazmín Colón de Cortizo, y 
las ministras Maruja Gorday 
de Villalobos, de Educación, y 
María Inés Castillo, de Desarrollo 
Social, inauguraron el segundo 
Campamento de Verano STEAM 
2022, esta vez en La Manzana de 
Santa Ana, donde se capacitaron 
200 estudiantes en temas de 
ciencias, tecnología, ingeniería, 
artes y matemáticas. La sigla 
STEAM, en inglés, corresponde 
a las disciplinas de la ciencia, 
tecnología, ingeniería, arte y 
matemáticas. El enfoque STEAM 
usa métodos como el aprendizaje 
basado en proyectos, los desafíos, 
los problemas, el diseño de 
ingeniería, el pensamiento de 
diseño y la “gamificación” como 
herramientas que ayudan a los 
niños a desarrollar las habilidades 
necesarias para las demandas del 
siglo XXI. El Campamento STEAM 
es organizado por el Ministerio de 
Educación (Meduca), Innova-Nation 
y el Despacho de la Primera Dama.  
Los niños fueron capacitados en 
conceptos STEAM, liderazgo y 
emprendimiento enfocado en la 
sostenibilidad, a través de talleres, 
conversatorios y proyectos que les 
inspiran a seguir en los estudios y 
ser fuerza positiva para sus familias 
y comunidades. Los participantes 
desarrollaron talleres y actividades 
como “Power meetings”, “Líder 
en mí”, “Conozcámonos”, 
“Dibujándonos”, “Panel de 
líderes”, “Tecnología a través de 
los años”; sesiones simultáneas en 
temas STEAM, introducción a los 
ODS, “Ama tu planeta y cuídalo”, 
“Armemos un ecosistema”, entre 
otros.

CAMPAMENTO STEAM  
EN SANTA ANA 

La primera dama inauguró la actividad en compañía de las ministras de 
Educación y de Desarrollo Social. 

En La Manzana, en Santa Ana, participaron 200 estudiantes en actividades de 
ciencias, tecnología, ingeniería, artes y matemáticas.
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Con la promulgación en Gaceta 
Oficial de la Ley 284 de 14 de 
febrero de 2022, se reforma 
integralmente la Propiedad 
Horizontal (PH) en Panamá, 
creando un nuevo régimen 
que incorpora temas actuales 
como bioseguridad y fondo de 
imprevistos ante contingencias. La 
sanción y promulgación de la norma 
de 10 capítulos y 125 artículos, 
lleva la firma del presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, y el ministro de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot), 
Rogelio Paredes. La Ley 284 de 
2022, publicada en la Gaceta 
29476-C, crea nuevos capítulos 
en donde se desarrolla el tema 
de Fondo para Imprevistos, como 
fondo de emergencia que puede 
ayudar a las unidades inmobiliarias 
a enfrentar una situación no 
contemplada. Se establecen 
principios que promueven el 
bienestar de los propietarios, 
convivencia pacífica y solidaridad 
social, así como el derecho 
al debido proceso, derecho 
a petición, confidencialidad y 
respeto a decisiones, dignidad 
humana, sostenibilidad y función 
social. De acuerdo con la ley, ante 
la existencia de medidas cautelares 
estas no pueden recaer sobre 
bienes comunes de la propiedad 
horizontal y, a pesar de la medida, 
se permite la inscripción de nuevas 
juntas directivas sobre el PH.

NUEVA NORMA 
DE PROPIEDAD HORIZONTAL

Ante obligaciones judiciales, se podrá cautelar o disponer hasta un 20 % de 
la totalidad de la cuota de gastos comunes o del fondo para imprevistos.

REACTiVACiÓn ECOnÓMiCA
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La rehabilitación de la carretera San José - Calidonia - Platanares - Pixbae, en Veraguas, tiene una longitud aproximada 
de 44.623 kilómetros.

REACTiVACiÓn ECOnÓMiCA

El ministro de Obras Públicas (MOP), 
Rafael Sabonge; y el administrador 
general de la Autoridad de Turismo 
de Panamá (ATP), Iván Eskildsen 
A., sostuvieron una reunión de 
actualización sobre el avance de 
algunos proyectos que forman 
parte del Gabinete Turístico. El 
MOP trabaja 12 proyectos en 
coordinación con la ATP y el 
Gabinete Turístico, con el fin de 
desarrollar infraestructuras que 
ayuden a impulsar el sector turístico 
del país en las provincias de Chiriquí, 
Colón, Bocas del Toro, Coclé y 

Veraguas, entre otras. También 
se hizo referencia al proyecto de 
rehabilitación del camino hacia 
el Castillo San Lorenzo, en la 
provincia de Colón, que comprende 
una longitud aproximada de 16 
kilómetros, con una inversión de 
B/.7 millones y cuyo avance físico 
supera el 90%. Sabonge indicó que 
el proyecto de la rehabilitación de 
la carretera San José - Calidonia - 
Platanares - Pixbae, en la provincia 
de Veraguas, tiene un avance del 
11% y su inversión asciende a 
B/.39,973,632.30. 

OBRAS DE INFRAESTRUCTURA PARA  
REACTIVACIÓN DEL TuRISmO 

Para inicios del mes 
de marzo, se espera la 
orden de proceder del 
proyecto de diseño y 
construcción de calles 
internas en El Valle de 
Antón, provincia de 
Coclé.
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Un equipo técnico revisa diariamente los planos de las empresas para, posteriormente, dar el visto bueno o pedir 
una subsanación, si lo requiere.

REACTiVACiÓn ECOnÓMiCA

A pesar de la pandemia, las ofertas 
de viviendas de interés social se 
han incrementado. Prueba de ello 
es que la Dirección de Ventanilla 
Única del Ministerio de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot) 
ha aprobado 333 planos de 
anteproyectos y proyectos que 
desarrollarán urbanizaciones 
para 85,262 familias panameñas 
que apliquen por una solución 
habitacional con el programa del 
Fondo Solidario de Vivienda. Según 
un informe de esta dependencia 
del periodo que comprende de 
julio de 2019 a febrero de 2022, 
fueron admitidos 208 planos de 

anteproyectos compuestos por 
52,926 soluciones habitacionales 
y 125 de proyectos que disponen 
de 32,336 residencias. La directora 
de Ventanilla Única, Mary Carmen 
Rodríguez, detalló que de las 32,336 
residencias que se mantienen en 
proceso de construcción, 493 están 
ubicadas en la provincia de Bocas 
del Toro; 4,713, en Chiriquí; 1,924, 
en Coclé; 401, en Herrera; 74, en 
Los Santos; 12,278, en Panamá; 
11,353, en Panamá Oeste; y 1,100, 
en Veraguas. En tanto, de las 
52,926 aprobadas en anteproyecto, 
6,456 se construirán en la provincia 
de Chiriquí; 5,065, en Coclé; 46, en 

Colón; 116, en Darién; 1,064, en 
Herrera; 714, en Los Santos; 18,498, 
en Panamá; 19,366, en Panamá 
Oeste; y 1,592, en Veraguas.

SE INCREMENTA OFERTA DE  

VIVIENDAS DE INTERÉS SOCIAL

Los proyectos incluidos 
como Residencial 
Bono Solidario (RBS), 
del programa Fondo 
Solidario de Vivienda, 
otorgan un aporte de 
B/.10 mil a familias de 
bajos ingresos para la 
obtención de su primera 
vivienda.
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REACTiVACiÓn ECOnÓMiCA

El Ministerio de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot) 
y un grupo de promotoras de 
Azuero y Veraguas acordaron 
implementar estrategias para 
mejorar los procesos y trámites 
vinculados a la construcción 
de proyectos habitacionales en 
esas regiones. Para tal fin, el 
viceministro de Ordenamiento 
Territorial, José Batista, y un 
equipo de técnicos y asesores se 
trasladó a la región para dialogar 
con los representantes legales de 
las promotoras que desarrollan 
obras en las provincias centrales. 

Las promotoras presentes, entre 
otros aspectos, cuestionaron 
los tiempos en la aprobación 
de algunos trámites en algunas 
entidades y ciertas medidas 
adoptadas por empresas de 
electrificación privadas que 
postergan por tres meses la 
atención y aprobación de sistemas 
eléctricos. Luego de escuchar las 
sugerencias e inquietudes de 
las promotoras y desarrollistas 
de la región, el viceministro 
Batista se comprometió a ser 
facilitador y a buscar soluciones a 
la problemática planteada. Batista 

indicó que actualmente la entidad 
realiza gestiones para agilizar los 
trámites de los desarrolladores 
de proyectos habitacionales, al 
tiempo que recordó el ajuste de 
la norma del Fondo Solidario 
a través del Decreto Ejecutivo 
No.306 de 2020. El presidente 
de la Asociación de Promotores 
de Vivienda de Azuero, Isaías 
Cárdenas, reconoció el gran 
aporte de la descentralización de 
la Ventanilla Única, pero dijo que 
las inquietudes se relacionan a la 
tramitología que origina el atraso 
de los proyectos.

DINAMIZAN TRÁMITES 
DE PROYECTOS HABITACIONALES  

El Miviot destacó que la norma reduce a tres pasos los requisitos para obtener un permiso de ocupación y que se 
deben eliminar algunas trabas burocráticas, unificar y simplificar criterios y procedimientos.
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ECOnOMíA

BANCO PANAMEÑO REGISTRA  
HITO FINANCIERO HISTÓRICO

Caja de Ahorros lidera 
una de las estrategias 
de posicionamiento y 
crecimiento financiero 
más robustas de la plaza 
y ha anunciado, mediante 
la emisión de sus estados 
financieros, la cifra histórica 
de más de B/.5,000 millones 
en activos totales al cierre 
de 2021, con un índice de 
adecuación de capital mayor 
al 18% y un crecimiento de 
la utilidad neta equivalente 
al 27%, marcados por el 
incremento sostenido de 
las principales carteras 
de negocio y con lo cual 
muestra gran dinamismo en 
el mercado local. En un año 
en que Panamá se concentra 
en la reactivación económica 
como el principal promotor 
de la inclusión financiera en 
el país, el banco reporta la 
apertura de más de 48,600 
nuevas cuentas de ahorro en 
2021, totalizando B/.1,214 
millones integrados a su 
cartera de depósitos, que 
cerró en B/.3,867 millones, 
con un incremento del 2.2% 
en comparación con el 2020.

Al cierre de 2021, la entidad bancaria superó los B/.5,000 millones en activos 
totales.
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PANAMÁ Y ARABIA SAUDITA ESTRECHAN  
LAZOS ECONÓmICOS Y COmERCIALES  

Entre los temas de la reunión 
que sostuvo la canciller Erika 
Mouynes con el ministro de 
Estado para Asuntos Exteriores 
del Reino de Arabia Saudita, 
Adel bin Ahmed al Jubeir, 
destacaron los compromisos con 
la descarbonización y la transición 
energética, con el hidrógeno 
verde como el combustible del 
futuro, proyecto para el que 
Panamá aparece como “hub” de 
distribución y abastecimiento 
regional. “Panamá es la puerta de 
entrada a la región para Medio 
Oriente y Asia. Nuestra posición 
estratégica nos coloca por delante 

y nos permite efectivamente ser el 
puente de las Américas. Es nuestro 
derecho y nuestra oportunidad 
para articularnos como el socio 
clave que somos para el mundo”, 
declaró la canciller. Además, resaltó 
el interés común en las soluciones 
“verdes” y en la economía 
circular para desarrollar sectores 
clave como salud, educación, 
infraestructura, recreación y 
turismo, de acuerdo con la Visión 
2030. Arabia Saudita, uno de los 
mayores exportadores de gas del 
mundo, lidera la “Iniciativa Verde 
de Oriente Medio”, con un fondo 
de 10,000 millones de dólares 

para respaldar la economía circular 
del carbono (CCE). Luego de la 
reunión, Panamá promoverá la 
participación de empresas saudíes 
en las próximas ruedas de negocios 
y ferias virtuales que organiza 
ProPanamá y en Expocomer 2022.

La canciller Erika Mouynes se reunió con el ministro de Estado para Asuntos Exteriores del Reino de Arabia Saudita, 
Adel bin Ahmed al Jubeir, quien estuvo de visita en el país. 

Este diálogo coincide con 
la estrategia nacional que 
coloca a Panamá como 
puerta de entrada en la 
región para los países de 
Asia y el Medio Oriente.

RElACiOnES ExTERiORES
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Miembros del Colegio de Ingenieros 
Civiles del Estado de Jalisco (CICEJ), 
la Sociedad Panameña de Ingenieros 
y Arquitectos (SPIA), junto a la 
viceministra Obras Públicas (MOP), 
Librada De Frías, y directores de la 
institución realizaron una gira técnica 
a proyectos en Colón y Panamá 
Oeste. Se trata de la rehabilitación 
del camino hacia el Castillo de San 
Lorenzo, en la provincia de Colón; 
y la ampliación y rehabilitación de la 
carretera Panamericana, tramo Puente 
de Las Américas - Arraiján, en Panamá 

Oeste. La rehabilitación del acceso al 
Castillo de San Lorenzo ayudará a la 
reactivación del turismo y es parte de 
la Secretaría del Gabinete Turístico, 
que lidera el vicepresidente de la 
República, José Gabriel Carrizo. La 
obra consta de más de 16 kilómetros, 
con una inversión aproximada de B/.7 
millones. Los trabajos de ampliación 
y rehabilitación de la Panamericana, 
en el tramo Puente de Las Américas-
Arraiján, tienen un avance físico del 
48%, con una inversión de B/.413 
millones.

GIRA TÉCNICA A PROYECTOS 
EN COLÓN Y PANAmÁ OESTE 

inFRAESTRUCTURA

Ingenieros civiles del estado de Jalisco recorrieron estas obras en compañía de miembros de la SPIA y autoridades 
del Miviot.

Una de las obras 
visitadas fue la 
ampliación de la 
carretera Panamericana 
a ocho carriles, que 
contempla una longitud 
de 11 kilómetros.
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AgROPECUARiA

El representante de la FAO, Adoniram Sánches; Gerardo Escudero, de 
IICA; Elvin Britton, de CATIE; y Marion Le Pommellec, del BID, entre otros, 
participaron en la reunión.

El Plan Estratégico Sectorial 
del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA) fue 
presentado por el titular del 
ramo, Augusto Valderrama, a 
representantes de organismos 
internacionales vinculados al sector 
agropecuario, quienes colaboraron 
en la elaboración del documento. 

Durante la actividad, el ministro 
Valderrama señaló que este sector, 
hoy unido, demuestra que no hay 
otra alternativa que trabajar juntos 
por la humanidad, por América 

Latina, cada vez más afectada por 
la pandemia, pero hay alicientes. 
Resaltó que, gracias al apoyo de 
todos y a los panameños, Panamá 
es uno de los países que ha 
trabajado de la mejor manera para 
erradicar la pandemia. Valderrama 
agradeció que han estado al lado 
de Panamá en estos dos años y 
medio de Gobierno que han sido 
“duros, caóticos y críticos” y resaltó 
que, gracias a este apoyo, el sector 
agropecuario ha salido fortalecido 
de esta pandemia con un crecimiento 
del 3.5%. En nombre de Panamá, 
de los productores y del presidente 
de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, el ministro agradeció el 
esfuerzo de la FAO, que vio con 
gran preocupación la necesidad de 
mitigar el hambre de la humanidad, 
y dijo que la donación de los 
equipos contribuye al esfuerzo de 
mejorar los procesos productivos, 
ser más eficientes, resilientes y 
amigables con la naturaleza. La FAO 
hizo entrega de 145 dispositivos 
electrónicos (tabletas) al MIDA para 
apoyar en la gestión de innovación 
tecnológica de la entidad.

PLAN ESTRATÉGICO 
DEL SECTOR AGROPECuARIO 

La estrategia está 
conformada por cuatro 
ejes: Modernización de 
la institucionalidad y 
los servicios públicos 
agropecuarios; 
Agronegocios e 
inteligencia de 
mercado; Intensificación 
agroproductiva 
sostenible y resiliente; 
Desarrollo rural y 
agricultura familiar.
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Los participantes fueron capacitados en la elaboración de jugo de jengibre en la Planta La Montuna, en Divisa.

Productores de jengibre de Panamá 
Este, interesados en procesar 
el producto y elaborar jugos, 
participaron en una capacitación 
en el Centro Agroindustrial La 
Montuna, ubicado en Divisa, 

durante una actividad gestionada 
a través de la Coordinación de 
Agroindustrias del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA), en 
Chepo. Durante el adiestramiento 
se intercambiaron conocimientos 

para perfeccionar una bebida a 
base de este rubro (“ginger tropic”), 
de la que ya se han adelantado 
ensayos con personal del Centro 
Agroindustrial La Montuna. En la 
actividad se ofreció una inducción 
relacionada a la elaboración de 
jugos y se brindaron sugerencias 
a los productores para mejorar 
el producto. Los productores 
Luis Bonilla y Carlos Echevers 
agradecieron al MIDA la oportunidad 
e indicaron que sus expectativas 
van hacia el establecimiento de una 
planta procesadora de este producto 
en el distrito de Chepo.

PRODUCTORES DE JENGIBRE APUESTAN 
A LA INDuSTRIALIZACIÓN 

Más de 250 productores 
de Panamá Este se 
dedican al cultivo de 
este rubro, con una 
producción de 135,000 
quintales.

AgROPECUARiA
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AgROPECUARiA

Como parte de las iniciativas del 
Gobierno Nacional para mejorar el hato 
ganadero del país, se entregaron 50 
sementales, por un valor aproximado de 
B/.125,000, a pequeños productores de 
Veraguas, en el marco de la tradicional 
Gira de Trabajo Comunitario, que lidera 
el presidente Laurentino Cortizo Cohen. 
El mandatario destacó que le gusta 
estar presente en la entrega de toros, 
para verles la cara a cada uno de los 
productores que reciben y preguntarles 
cuántos vientres tienen para estos 
animales de alta genética que están 
recibiendo. “Usualmente, cuando llego 
reviso los sementales y pregunto de 
dónde vienen. Y cuando dicen que de 
la finca de ‘Pipo’ Virzi o Spiegel, ya se 
sabe que es garantía de alta genética”, 
agregó. Durante su intervención, 
el mandatario resaltó el trabajo y 
dedicación a la ganadería de alta 
genética del recién fallecido productor 
veragüense Felipe “Pipo” Virzi. En su 
reconocimiento a Virzi, resaltó que no se 
puede olvidar a una persona que amó 
el campo y la ganadería con pasión, 
que hizo un enorme esfuerzo por buscar 
genética en Estados Unidos, México y 
otros países para contar con sementales 
de esta calidad. Por su parte, el 
viceministro de Desarrollo Agropecuario, 
Carlo Rognoni, dijo que se pone a 
disposición de los pequeños ganaderos 
genética de primer mundo que proviene 
de las mejores fincas ganaderas del país 
y que el programa Un Mejor Semental 
consiste en un apoyo del gobierno para 
que los pequeños productores mejoren 
la calidad de sus hatos.

SEMENTALES PARA  
mEJORAmIENTO GENÉTICO

El presidente Cortizo Cohen estuvo acompañado en esta entrega por el 
viceministro del MIDA, Carlo Rognoni, y autoridades del sector gubernamental 
y productivo veragüense.

Los sementales 
de razas cebuinas 
fueron entregados 
a productores de 
las comunidades de 
Montijo, Río de Jesús, 
Atalaya, La Mesa y 
Mariato.
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Con la participación de los 
ministros de agricultura de 
Belice, Costa Rica, El Salvador, 
Guatemala, Honduras, Nicaragua, 
República Dominicana y Panamá, 
se realizó en la capital panameña 
la reunión ordinaria del Consejo 
Agropecuario Centroamericano 
(CAC). Le correspondió al ministro 
de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama, dar las 
palabras de bienvenida a este 
importante evento, que se 
extendió por dos días, para 
impulsar la integración regional y 
la coordinación de los ministerios 
de Agricultura y Ambiente en un 
esfuerzo para la mitigación del 
cambio climático y el desarrollo 
de la agricultura sostenible. El 
titular del MIDA y presidente “pro 
tempore” del CAC, destacó la 
importancia de la reunión, en la 
que se analizaron temas sobre los 
procesos agroalimentarios para la 
población, el comercio agrícola 
y la biotecnología, asuntos 
que servirán para garantizar la 
seguridad alimentaria regional 
y para que la economía siga 
recuperándose tras una pandemia 
que incrementó los precios de 
los insumos y fertilizantes. En 
el encuentro se conversó sobre 

El CAC es un estamento del Sistema de Integración Centroamericana 
(SICA) cuyo norte es proponer y ejecutar acciones, programas y proyectos 
regionales en el campo agropecuario, forestal y pesquero.

En el encuentro participaron ministros de agricultura de Belice, Costa Rica, 
El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, República Dominicana y 
Panamá, así como representantes de organismos internacionales.

Entre los principales 
objetivos del encuentro 
destacan: impulsar la 
integración regional y 
la coordinación de los 
ministerios de Agricultura 
y Ambiente en un esfuerzo 
para la mitigación del 
cambio climático y el 
desarrollo de la agricultura 
sostenible.

CONSEJO AGROPECUARIO CENTROAMERICANO 
EVALÚA INTEGRACIÓN REGIONAL 

AgROPECUARiA

los programas de integración y 
preservación del medio ambiente 
en la región con organismos como 
la FAO y la Comunidad Económica 

Europea, acciones para mitigar el 
Arco Seco y se analizó el futuro 
del sector agropecuario desde un 
punto de vista social.
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El director del Ipacoop, Edwin Navarro, junto a directivos de la Cooperativa Campesinos Unidos por El Progreso de 
La Loma del Montuoso, R.L. y parte de su equipo de trabajo.

El director ejecutivo del Instituto 
Panameño Autónomo Cooperativo 
(Ipacoop), Edwin Navarro, entregó 
apoyo económico por B/.2,982.00 
para el desarrollo de proyectos 
avícola y porcino y  B/.1,500 para la 
compra de una máquina centrífuga 
que mejorará la calidad y eficiencia 
en la producción de miel de abeja,  
a la Cooperativa Campesinos 
Unidos por El Progreso de La Loma 
del Montuoso, R.L., ubicada en el  
corregimiento de El Toro,  distrito 
de Las Minas, en Herrera, como 
parte del Programa de Granjas 

Familiares Autosostenibles. 
Navarro estuvo acompañado 
por la directora provincial, Ana 
Alfonso; la asesora de la Dirección 
Ejecutiva, Rosaura Hinestroza; 
y directivos de Coopegas, R.L. 
Navarro destacó que el objetivo 
es que los beneficiarios puedan 
vender la producción y volver 
a invertir para que el proyecto 
sea sustentable; de esta forma, 
podrán mejorar sus ingresos. 
Por su parte, el presidente de la 
Cooperativa Campesinos Unidos 
por El Progreso de La Loma del 

Montuoso, R.L., Santos González, 
agradeció el apoyo que están 
recibiendo del Ipacoop y añadió 
que se siente comprometido con 
el progreso y el desarrollo de esta 
organización.

COOPERATIVISTAS INCURSIONAN EN     
SECTORES AVÍCOLAS Y PORCINOS

A través del Programa 
de Granjas Familiares 
Autosostenibles, el 
Ipacoop facilita recursos 
a las cooperativas para 
sus emprendimientos.   

AgROPECUARiA
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El objetivo de este tipo de actividades es proporcionar a los jóvenes las 
herramientas para una efectiva resocialización. 

El boxeador profesional 
Roberto “La Araña” 
Vázquez participó en 
la clínica deportiva 
coordinada por el 
Instituto de Estudios 
Interdisciplinarios, 
Pandeportes y la Dirección 
para la Prevención de la 
Delincuencia Juvenil.

Con los guantes puestos y haciendo 
gala de su destreza al lanzar un 
“jab” seguido de un “gancho”, una 
de las glorias del boxeo panameño, 
Roberto “La Araña” Vázquez, se 
tomó el Centro de Custodia y 
Cumplimiento Aurelio Granados, 
hijo, en la provincia de Chiriquí, 
ante la presencia y admiración 
de los jóvenes en conflicto con la 
ley penal.El excampeón de talla 
mundial manifestó su emoción 
por la oportunidad de visitar a 
los adolescentes del centro para 
motivarlos y orientarlos sobre la 
disciplina del boxeo.  “He venido 
a brindarles a los muchachos 
conocimientos esenciales sobre 
la postura, la manera de ejecutar 
el lanzamiento de los golpes 
y demás fundamentos de lo 
que comprende el combate”, 
puntualizó. La clínica deportiva, 
realizada de manera coordinada 
entre el Instituto de Estudios 
Interdisciplinarios (IEI), la Dirección 
Nacional para la Prevención de la 
Delincuencia Juvenil (Dipred) y el 
Instituto Panameño de Deportes 
(Pandeportes), busca incentivar a 
los internos con charlas y clínicas 
ofrecidas por figuras destacadas 
que les trasmitan mensajes 
positivos y fortalecer el proceso 
de resocialización. “Es muy bonito 
que personas como Roberto 

EXCAMPEÓN DE BOXEO COMPARTE 
JORNADA CON JÓVENES 

RESOCiAliZACiÓn

‘La Araña’ Vázquez sientan ese 
aprecio por nosotros, que piensen 
que tenemos la capacidad de salir 
adelante, fue muy significativa la 

convivencia y aprender técnicas 
del boxeo”, declaró con marcado 
regocijo uno de los participantes 
de la jornada boxística. 
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La ministra de Gobierno, Janaina 
Tewaney Mencomo, y el gerente 
general de Mercados Nacionales 
de la Cadena de Frío, S.A., Ranth 
Berard, firmaron un convenio de 
cooperación y asistencia técnica 
con el objetivo de contribuir a la 
integración sociolaboral de las 
personas privadas de libertad, 
a través de un adecuado trabajo 
asistido con capacitaciones y 
asistencia técnica puntual, y al 
mismo tiempo en la inducción 
y el afianzamiento de valores, 
actitudes de liderazgo y del 
trabajo en general para que 
puedan incorporarse útilmente 
a la sociedad. El Ministerio de 
Gobierno hará la evaluación y 
selección de los que cumplan 
con el perfil establecido por el 
Departamento de Tratamiento 
y llevará los controles de 
asistencia y labores realizadas, 
con el fin de que los participantes 
puedan solicitar el cálculo 
de conmutación de pena, de 
acuerdo con lo que establece 
la ley penal.  Por su parte, 
Mercados Nacionales de la 
Cadena de Frío, S.A. coordinará 
el sitio donde las personas 
privadas de libertad realizarán 
los trabajos extramuros y 
ofrecerá asistencia técnica y 
capacitación a los participantes 
en el proyecto. 

El convenio es parte de las acciones conjuntas que se llevan a cabo para 
ofrecer oportunidades de resocialización a las personas recluidas en centros 
de detención.  

INTEGRACIÓN SOCIOLABORAL 

PARA PRIVADOS DE LIBERTAD 

RESOCiAliZACiÓn
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EnTREViSTA

EN MATERIA DE SEGURIDAD MIGRATORIA, 
¿QUÉ TECNOLOGÍA SE UTILIZA EN EL 
AEROPUERTO INTERNACIONAL DE 
TOCUMEN?
El Aeropuerto Internacional de Tocumen 
es una de las principales terminales 
aéreas de conexiones en Latinoamérica 
con un crecimiento constante de 
destinos y de pasajeros, la mayoría de 
los cuales hacen tránsito por nuestro 
país.   Ante este panorama, el uso de 
soluciones tecnológicas juega un papel 
importante para reforzar la seguridad 
nacional. Entre las tecnologías utilizadas 
podemos destacar el Reconocimiento 
Facial, con cámaras que funcionan en 

lugares donde se produce un mayor flujo 
de pasajeros, ubicadas en un ángulo 
especial y con una correcta iluminación 
para el reconocimiento de rostros. 
Este sistema funciona con algoritmos, 
ubicando la medida que tiene el rostro 
de las personas entre los ojos y la nariz. 
Aunque una persona se haya cambiado 
el color del pelo o arreglado para tratar 
de eludir el reconocimiento facial, va 
a ser detectada. También el Sistema 
Automatizado de Selección de Personas, 
que es una herramienta electrónica 
de apoyo a la toma de decisiones que 
compara la información del viajero y el 
medio de transporte con bases de datos 

criminales y de inteligencia, y permite 
mejorar la identificación de posibles 
amenazas y ayudar a proteger el país 
y la seguridad del transporte aéreo. El 
PISCES es el sistema que utiliza el SNM 
a nivel de Puntos de Control Migratorio, 
el cual nos permite recopilar datos 
biográficos y biométricos de los viajeros, 
codificar y almacenar la información. Esto 
permite analizar cada evento de viaje con 
la capacidad de identificar a personas 
de interés. Tiene varios roles, según el 
nivel de usuarios: oficial primario, oficial 
secundario, oficial central y administrador 
de sistema, teniendo a su vez conexión a 
base de datos de Interpol.

Florentino Jean François es ingeniero agrónomo de 
la Universidad de Kuban, en la URSS. Labora desde 
1984 en el Servicio Nacional de Migración (SNM), 
donde actualmente es supervisor IV. Ha sido jefe de 
captadores de datos y de la sección de Informática. 
En 2001 trabajó en el Aeropuerto Marcos A. Gelabert 
como inspector y en el 2004 como jefe de Aeropuerto. 
En 2005 fue jefe del Aeropuerto Internacional de 
Tocumen (AIT) y posteriormente supervisor de controles 
marítimos de Panamá y Colón. Del 2011 al 2019 laboró 

como jefe de Operaciones Migratorias y hasta la fecha 
es el jefe de Migración en el AIT. Jean François tiene 
experiencia como facilitador internacional, impartiendo 
capacitaciones a personal de Migración en República 
Dominicana y Guatemala. Ha fortalecido su formación 
con capacitaciones sobre servicios de Interpol, como 
oficial secundario en el Sistema PISCES, docencia 
superior, administración y control de fronteras, técnicas 
de observación y análisis de perfil; técnicas sobre 
entrevista de elegibilidad para solicitantes de refugiados.

TECNOLOGÍA FORTALECE   
SEGuRIDAD EN LOS AEROPuERTOS
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EnTREViSTA

¿EN QUÉ CONSISTE EL ENTRENAMIENTO 
A LAS UNIDADES MIGRATORIAS?
Con miras a la apertura de la 
nueva terminal, estamos en un 
proceso continuo de capacitación 
al personal que tiene la misión de 
atender a los miles de usuarios de 
la nueva terminal a partir del 26 
de abril. Estas capacitaciones se 
realizan aprovechando las horas en 
las que la actividad de la terminal 
aérea disminuye y está dividida en 
varios módulos: Control Migratorio 
Aéreo, PISCES oficial primario, 
Régimen disciplinario, Entrevistas, 
Perfilamiento, Documentación 
fraudulenta y Principios del Sistema 
Penal Acusatorio.
 
¿CÓMO FUNCIONA Y EN QUÉ CONSISTE 
EL FAST PASS?
El Fast Fass consiste en quioscos 
modernos para el servicio de control 
migratorio de pasajeros nacionales, 
turistas y extranjeros residentes. 
Estos equipos cuentan con el 
sistema biométrico integrado a la 
plataforma de PISCES. A través de 
estos puntos de control migratorio, 
el pasajero, previa inscripción, podrá 
realizar el proceso de verificación 
de manera automatizada, con 
lo cual se ofrece una solución 
tecnológica simplificada, a través 
de gestiones seguras y con fluidez 
en la atención. Para el uso de estos 
quioscos modernos, el pasajero 
debe inscribirse con la ayuda de los 
inspectores del SNM asignados en 
las instalaciones de la terminal aérea, 
de forma gratuita. 

¿CUÁLES SON LOS RETOS POSPANDEMIA 
EN LA LUCHA CONTRA EL TRÁFICO DE 
MIGRANTES EN EL AIT?
El tráfico ilícito de migrantes 
prospera cuando se restringen las 
vías legales de migración. Con 
el cierre masivo de aeropuertos 
durante la pandemia, la movilidad 
estuvo reducida y con las 
reaperturas se dio un aumento 
sustancial de casos de tráfico de 
personas utilizando documentación 
fraudulenta, por lo cual hemos 
tenido que ser proactivos y 
adoptar estrategias dirigidas a 
contrarrestar estas redes criminales 
con la utilización de la tecnología 
y el intercambio de información 
con nuestros aliados estratégicos 
regionales, que nos permite 
anticiparnos a sus operaciones 
de tránsito por nuestro puesto de 
control aéreo. 

Florentino Jean François, 
supervisor iV del servicio nacional de Migración.
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gOBiERnO

Este foro reúne a actores de la comunidad humanitaria de Latinoamérica y el Caribe. 

La ciudad de Panamá fue el 
escenario del foro anual “Acción 
de Socorro en Casos de Desastre” 
(Action on Disaster Relief) en aras 
de fortalecer las operaciones 
de respuesta humanitaria en la 
región, mediante el intercambio 
de experiencias, conocimientos y 
mejores prácticas en la preparación, 
así como el fomento de alianzas 
estratégicas entre los diversos 
actores. La ministra de Gobierno, 
Janaina Tewaney Mencomo, 
enfatizó que Panamá está tomando 
un liderazgo interesante. En ese 
sentido, dijo que el Banco Mundial 
felicitó al país por liderar en la región 
el tema de gestión de riesgos de 
desastres. Resaltó la participación 
de los equipos humanitarios que han 
trabajado durante la pandemia de 
Covid-19, así como la contribución 
realizada durante las emergencias 

por los huracanes Eta e Iota, y la 
colaboración de los organismos 
internacionales que coadyuvan en 
las labores humanitarias que se 
realizan desde el Centro Logístico 
Regional de Asistencia Humanitaria.  
“Cada desafío durante estos dos 

últimos años le ha permitido al 
Centro Logístico Regional de 
Asistencia Humanitaria reinventarse 
y ser más resiliente, identificar 
acciones de mejoras sostenibles y 
promover alianzas estratégicas”, 
destacó Tewaney Mencomo. 

PANAMÁ LIDERA GESTIÓN DE RIESGO 
DE DESASTRES EN LA REGIÓN
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30 mil funcionarios de los estamentos de seguridad participan en la Operación 
Kairos Fase II, que reforzará la vigilancia en todo el país entre el 25 de febrero 
y el 2 de marzo. 

Más de 30 mil funcionarios de 
los estamentos de seguridad, 
emergencias y salud participan 
desde el 23 de febrero y hasta el 
próximo 2 de marzo en la Operación 
Kairos Fase ll, para reforzar la 
seguridad y ofrecer apoyo a la 
comunidad que aprovecha los 
días libres para dirigirse hacia el 
interior del país. Los estamentos de 
seguridad mantendrán y reforzarán 
la vigilancia en áreas residenciales, 
paradas, centros comerciales, 
puertos, aeropuertos y sitios 
turísticos, desplazando personal de 
tránsito a lo largo y ancho de la vía 
Interamericana, para garantizar la 
seguridad de los conductores y sus 
familiares. En cuanto a la inversión 
de carriles, se ha previsto que el 
viernes 25 de febrero se inicie la 
inversión desde las 11.00 a.m. 
hasta las 7:00 p.m. en un primer 
tramo desde la Avenida de Los 
Mártires hasta Arraiján y desde 
La Espiga, en La Chorrera, hasta 
Quesos Chela de Capira. En Kairos 
ll, trabajarán la Policía Nacional, 
el Servicio Nacional Aeronaval 
(Senan), Servicio Nacional de 
Fronteras (Senafront), Servicio 
Nacional de Migración (SNM), 
Servicio de Protección Institucional 
(SPI), equipos de socorristas del 
Sinaproc, paramédicos del SUME, 
Cruz Roja, Autoridad del Tránsito 
y Transporte Terrestre, Ministerio 
de Salud, Benemérito Cuerpo de 
Bomberos, Ministerio de Ambiente 
y Autoridad Marítima. 

REFUERZAN SEGURIDAD
EN DÍAS DE ASuETO

SEgURidAd
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El ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino; y el gerente 
del Aeropuerto Internacional 
de Tocumen, Raffoul Arab, 
participaron en una reunión de 
coordinación para analizar el plan 
de apertura de la Terminal 2, en la 
cual habrá un incremento del pie 
de fuerza de los estamentos de 
seguridad. Como parte de esta 
apertura, miembros del Servicio 
Nacional de Migración iniciaron 
trabajos de instalación de equipos 
tecnológicos de control de 

entrada y salida de nacionales y 
extranjeros.   En lo que va del año, 
el Servicio Nacional de Migración, 
con el apoyo de la tecnología, ha 
detectado a más de ocho personas 
con casos de delitos pendientes 
en su país, que han intentado 
ingresar a territorio panameño. En 
la reunión también participaron el 
viceministro de Seguridad Pública, 
Ivor Pitti; el director de la Policía 
Nacional, John Dornheim; y la 
directora del Servicio Nacional de 
Migración, Samira Gozaine.

PLAN DE APERTURA DE
LA TERmINAL 2 DE TOCumEN 

SEgURidAd

Como parte de las medidas de reforzamiento de la seguridad, se instalaron equipos tecnológicos de control de 
entrada y salida de nacionales y extranjeros.

Se contará con controles 
biométricos a la entrada 
y salida del aeropuerto, 
que permitirán detectar 
a personas requeridas 
por la ley.
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Recientemente, se llevó a cabo 
la entrega de credenciales a 
diez nuevos investigadores de 
la Estación Científica Coiba AIP, 
quienes fortalecerán las acciones 
de investigación, conservación y 
monitoreo del centro que se enfoca 
en el estudio de ecología marina, 
biodiversidad y conservación marina 
y terrestre.  Los investigadores de 
la Estación Científica Coiba AIP que 

recibieron sus credenciales son: 
Fabián Acuña, Julio César Castillo, 
Edgardo Castro, Luis De León, 
Edgardo Garrido, Gisselle Guerra, 
Soizic Gibeaux, Héctor Guzmán, 
Abner Alverdas y Carlos Vergara-
Chen. Actualmente Coiba AIP 
suma 33 investigadores asociados. 
Este año, la estación continuará 
ejecutando 15 proyectos de 
investigación, y proyecta instalar 

una estación meteorológica 
en el perímetro de la Estación 
Científica en la isla de Coiba, así 
como la inauguración de un nuevo 
laboratorio de biología integrativa 
y biodiversidad en Santiago. Del 
19 al 23 de septiembre de 2022, 
Panamá será sede del XIX Congreso 
Latinoamericano de Ciencias del 
Mar (Colacmar), el más importante 
de la región en esta temática. 

ESTACIÓN 
CIENTÍFICA COIBA

Diez profesionales se suman a este centro de investigación. 

inVESTigACiÓn CiEnTíFiCA
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TURiSMO

B/.25 MILLONES EN OBRAS PARA INCENTIVAR 
TuRISmO EN PEDASÍ 

Entre los proyectos concluidos está la instalación de la línea de media 
tensión forrada Las Tablas - Pedasí, que brindará mayor calidad y 
capacidad del servicio eléctrico en las áreas residenciales, comerciales 
y hoteleras.

Este 18 de febrero se llevó a cabo 
la instalación oficial del Comité de 
Gestión del Destino Pedasí, por parte 
de la Autoridad de Turismo de Panamá, 
en el distrito de Pedasí, provincia de 
Los Santos. En esta reunión, Samir 
Gozaine, secretario ejecutivo en la 
Secretaría del Gabinete Turístico, 
adscrito al Ministerio de la Presidencia, 
y su equipo de trabajo rindieron un 
informe de actualización acerca de los 
avances de los proyectos gestionados 
para este destino y que son un 
compromiso del Gabinete Turístico, 
presidido por el vicepresidente de 
la República, José Gabriel Carrizo. 
Un aproximado de B/.25 millones 
se han destinado para la ejecución 
de los proyectos con el objetivo de 
mejorar la experiencia turística en 
esta área del país. Entre los proyectos 
culminados están la carretera Pedasí, 
Los Asientos-Cañas; y el vertedero 
de Pedasí, que beneficia a unas 15 
mil personas. Además, se finalizaron 
las mejoras de algunos componentes 
del Sistema de Abastecimiento de 
Agua Potable de Pedasí y, bajo la 
coordinación de la ASEP, se concluyó 
el proyecto de instalación de la línea 
de media tensión forrada Las Tablas 
-  Pedasí, que brindará mayor calidad 
y capacidad del servicio eléctrico en 
las áreas residenciales, comerciales 
y hoteleras. También se suma un 
proyecto para la implementación 
de ambulancias de Soporte Vital 
Avanzado en este distrito, con una 
inversión de B/.431,984.16, a cargo 
del SUME 911.
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La Calculadora de Huella 
Hídrica Personal es una 
herramienta en línea 
que permite cuantificar 
el impacto individual 
en el recurso hídrico, a 
través de una interfaz 
amigable y educativa.

El Ministerio de Ambiente, a través 
de la Dirección de Cambio Climático, 
ofrece al público en general, colegios, 
universidades y profesionales la 
Calculadora de Huella Hídrica Personal, 
una herramienta en línea que permite 
cuantificar el impacto individual en el 
recurso hídrico, a través de una interfaz 
amigable y educativa. La calculadora de 
huella hídrica se encuentra disponible en 
la página web del programa: https://rth.
miambiente.gob.pa/calculadora/calcula.
php. Luego de acceder a la calculadora, 
la persona que consulta marca en el 
mapa la provincia o comarca donde se 
encuentra ubicada y debe responder el 
test acerca de su consumo de agua, que 
le tomará unos minutos. Las preguntas 
están relacionadas con el uso que se le 
da a este recurso natural en la higiene 
personal, para consumo de alimentos y 
en los quehaceres del hogar, entre otros. 
Con este ejercicio, se pretende que la 
población panameña tome consciencia 
del comportamiento personal con 
respecto al uso, consumo y cuidado del 
agua. Se invita a la población a hacer 
uso de esta herramienta para conocer 
su huella hídrica y lograr un cambio de 
conciencia con respecto al consumo 
de agua y, a partir de ahí, adoptar las 
medidas necesarias para mejorar.

CONCIENCIA SOBRE EL  
uSO Y CONSumO DEL AGuA

MEdiO AMBiEnTE
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PARQUE NACIONAL VOLCÁN BARÚ, 
ESCENARIO DE EVENTO DEPORTIVO

El Parque Nacional Volcán Barú 
ha sido, del 20 al 27 de febrero, 
escenario del “Adventure Race” 
Panamá, un encuentro deportivo 
internacional en donde 22 
equipos procedentes de 15 
naciones participaron en diversas 
modalidades como “trekking” de 
montaña, ciclomontañismo y kayak 
de mar.  El evento fue inaugurado el 
sábado 19 de febrero en el Parque 
Domingo Médica, en el distrito 
de Boquete. Al día siguiente, 
los participantes iniciaron su 
gran partida desde el Puesto de 
Control de Los Llanos, ubicado en 
el corregimiento de Paso Ancho, 
distrito de Tierras Altas. Desde 
allí subieron en equipos mixtos, 
siguiendo el sendero hacia la cima. 
Descendieron por el distrito de 
Boquete, saliendo por el Puesto 
de Control Camiseta. En este 
punto cambiaron de disciplina, 
se desplazaron en bicicleta hacia 
el distrito de Gualaca; luego 
hicieron “trekking” a Las Vueltas; 
kayak a Yurre y bicicleta a El Pito. 
El itinerario incluyó recorridos 
en gran parte de la provincia de 
Chiriquí, luego se desplazaron 
a la provincia de Veraguas y 
finalizó en Los Santos. En esta 
competencia se recorrieron más 
de 500 kilómetros entre bosques, 
mar y vistas panorámicas con clima 
fresco y agradable.

Esta competencia atrajo 
a cerca de 600 visitantes 
de diversas partes del 
mundo.

El evento estuvo monitoreado por unidades de la Fuerza de Tarea Conjunta.
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ACCIONES PARA PROTEGER 
ESPECIES AmENAZADAS
A nueve meses de la decimonovena 
reunión de la Conferencia de 
las Partes de la Convención 
sobre el Comercio Internacional 
de Especies Amenazadas de 
Fauna y Flora Silvestres (CITES), 
autoridades y puntos focales de 
Centroamérica y el Caribe se reúnen 
en nuestro país para coordinar 
propuestas regionales para 
modificar apéndices, incluir nuevas 
especies, plasmar alternativas 
para búsqueda de financiamiento 
y conocer los avances de los 
cumplimientos internacionales. 
Shirley Binder, directora 
nacional de Áreas Protegidas y 
Biodiversidad de MiAmbiente 
y autoridad administrativa de 
CITES en Panamá, informó que 
el país ha visto la necesidad de 
ser proponente y coproponente 
para que diferentes especies sean 
incluidas en listas de protección 
y así evitar su extracción no 
controlada del medio natural. 
Con relación a la fauna marina, 
destacó que varias especies de 
tiburones están siendo utilizadas 
en el comercio internacional y que, 
por lo difícil de su identificación 
en campo, es recomendable hacer 
una regulación de los grupos 
en su totalidad e incluir familias 
completas de estas especies 
de vida silvestre. Luego de esta 
jornada se establecerán grupos de 
trabajo encaminados a presentar 
propuestas para reforzar medidas 
de control sobre la importación 
y exportación de especies, sus 
productos y subproductos. Sobre 
las propuestas para la inclusión 
de especies a las listas, cada país 
participante en esta conferencia 
tiene hasta el mes de junio para 
presentarlas.

Panamá será sede de la COP19 de CITES, en noviembre de este año.
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SERViCiOS PúBliCOS

Para cumplir con el Plan de 
Mantenimiento Anual (PMA) y 
brindar un servicio de transmisión 
seguro y confiable, la Empresa 
de Transmisión Eléctrica, S.A. 
(Etesa) cuenta con un sistema 
de mantenimiento denominado 
“software” de alta eficiencia, 
para la administración, gestión 
y mantenimiento de los equipos 

o recursos del sistema principal 
de transmisión de energía 
eléctrica. Con esta herramienta, 
la empresa ejecutará alrededor 
de 4,500 órdenes de trabajo para 
el año 2022 y se asegura que los 
activos y recursos del sistema 
principal de transmisión eléctrica 
desempeñen eficientemente las 
funciones, sin interrupciones ni 

demoras imprevistas. La nueva 
tecnología tramita de forma 
oportuna sus áreas funcionales, 
entre ellas, gestión de activos o 
bienes de la empresa, órdenes 
de trabajo, inventario, despacho 
de materiales, transferencias, 
gestión de análisis de negocios 
y los informes de mantenimiento 
preventivo. 

SERVICIO DE TRANSMISIÓN ENERGÉTICA  
SEGuRO Y CONFIABLE

Con esta herramienta, la empresa ejecutará alrededor de 4,500 órdenes de trabajo para el año 2022.
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Para los trabajos de rehabilitación de los centros educativos en 2022, se destinaron B/.2,276,902 que generarán 
comodidad y seguridad a 783,374 estudiantes.

EdUCACiÓn

Con trabajos terminados de 
mantenimiento y reparaciones 
menores de electricidad, 
plomería, pintura, arreglo de 
techos, soldadura y herrería, 
limpieza general y construcción 
de accesos para personas con 
discapacidad en 2,343 planteles 
escolares, el programa del Centro 
de Operación Nacional 2022 
(CON Escuelas 2022) registra 
significativos avances y alcanza 
75.53% en 3,102 colegios. Al 23 
de febrero, en todo el país hay 162 

centros educativos actualmente 
en atención y a la fecha se ha 
invertido B/.1,558,274. En lo 
que respecta al porcentaje de 
avance, en la regional de Los 
Santos concluyeron las labores en 
el 100% de las escuelas; 95.56% 
en las de San Miguelito; 92.86% 
en la comarca Emberá Wounaan; 
90.36% en Colón; Panamá Oeste, 
con 89.63%; la regional de 
Veraguas, 84.52%; Darién, con 
82.88%; Bocas del Toro 80.42% 
y Panamá Norte registra 79.49%. 

El resto de las regionales tiene 
avances por encima del 70%. En 
91 días de la puesta en marcha 
de CON Escuelas 2022, se han 
ejecutado 1,856 operaciones: 
1,793 terrestres en diversidad 
de vehículos y camiones, con 
170,415 kilómetros recorridos; 
50 marítimas con más de 404 
horas de misión y 1,850 millas 
náuticas navegadas. En cuanto a 
operaciones aéreas, se hicieron 
más de 16 horas de misión con el 
traslado de 55 pasajeros.

75% DE AVANCE REGISTRAN TRABAJOS DE  
REPARACIÓN DE CENTROS EDuCATIVOS 
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Para garantizar el año 
lectivo 2022, han sido 
nombrados 74 docentes 
de educación especial, 
que se suman a los 
1,100 existentes que 
darán respuesta a 16,185 
estudiantes en todo el 
país.

Los educadores se capacitaron en derechos humanos y en temas relacionados con su compromiso con esa población 
en las diferentes áreas donde fueron nombrados.

El Instituto Panameño de Habilitación 
Especial (IPHE) contrató a 74 nuevos 
docentes de educación especial para 
dar respuesta a la necesidad de la 
comunidad educativa en atención 
a la organización escolar en las 14 
extensiones, 4 escuelas, 3 programas 
y 392 centros de educación inclusiva 
en todo el país. Este personal 
fue seleccionado en una primera 
convocatoria del Concurso N° 07-
2021 de nombramiento de docentes 
para el año lectivo 2022, a quienes 
en la jornada de inducción se les 
orientó sobre su rol como líderes, la 
comunicación eficaz en el proceso 
de enseñanza y aprendizaje de la 

población estudiantil con discapacidad 
y sobre la ética y valores en el ejercicio 
de la profesión. El nuevo personal 
asistió a una jornada de capacitación 
en la que se abordaron diferentes 
temas, entre ellos: “Normativa de 
protección y atención a la población 
con discapacidad” y “Ética laboral”. 
Con el ingreso de los 74 educadores, 
el equipo aumenta a 1,174 docentes 
de educación especial. La profesora 
Marisa Canales Díaz, directora general 
del IPHE, manifestó que con esta 
jornada de inducción “se fortalece el 
equipo y se garantiza la atención de los 
estudiantes, para que nadie se quede 
atrás”, cumpliendo con el Objetivo de 

Desarrollo Sostenible N° 4: Garantizar 
una educación inclusiva y equitativa de 
calidad y promover oportunidades de 
aprendizaje permanente para todos”.

74 NUEVOS DOCENTES 
EN EDuCACIÓN ESPECIAL  

EdUCACiÓn
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Los tres bomberos 
forman parte de la 
promoción 2021 “Titanes 
de Fuego”, quienes 
recibieron becas 
gestionadas por la 
Embajada de Panamá en 
Argentina.

Los coroneles Abdiel Solís Pérez y Matilde Torres, director y subdirectora general del BCBRP, y los bomberos becados 
para realizar estudios universitarios en Argentina.

Juan Lizondro, Carlos Dean y Nicolás 
Fuentes, miembros del Benemérito 
Cuerpo de Bomberos de la República 
de Panamá (BCBRP), viajaron a Buenos 
Aires, Argentina, para estudiar en el 
Centro de Formación de la Escuela de 
Cadetes de la Policía Federal de ese 
país. Es la primera vez que miembros 
de la institución realizarán estudios 
universitarios en el extranjero. En este 
caso, se trata de un Técnico Universitario 
en Seguridad Pública y Ciudadana 
orientado en siniestros. Abdiel Solís 
Pérez, director general, felicitó a los tres 
bomberos y los exhortó a esforzarse y a 

dar lo mejor de sí para alcanzar la meta 
de completar el técnico universitario. 
“Recuerden que ustedes representan 
a una institución, a un país, y abrirán 
el camino para que otros bomberos 
también puedan estudiar en el 
extranjero y profesionalizarse aún más”. 
Lizondro, de 22 años de edad, estudió 
en el Colegio Daniel Octavio Crespo y 
labora en la Zona Regional de Bugaba. 
Dean, de 24 años, estudió en el Colegio 
Manuel María Roca y labora en la Zona 
Regional Los Santos; y Fuentes, de 24 
años, de la Zona Regional de David, es 
egresado del Instituto David.  

PROFESIONALIZACIÓN
DE BOmBEROS

EdUCACiÓn
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Para el año lectivo 2022, el 
Ministerio de Educación (Meduca) 
espera recibir 954,234 estudiantes 
en los niveles de inicial, preescolar, 
primaria, premedia y media de 
los sectores oficial y particular. 
De acuerdo con los datos 
recopilados hasta ahora, este total 
representa un incremento anual 
del 2%. Según el desglose, en las 
escuelas públicas hasta la fecha 
se tiene un estimado de 840,497 
educandos inscritos, con un 
crecimiento anual del 5%. Y en los 
colegios particulares suman, por 
el momento, 113,737 estudiantes 
matriculados. En este caso, se ha 
representado una disminución del 
15.8%. En los niveles educativos, 
sumados los dos sectores de la 
educación panameña (público y 
privado), en educación inicial se 
proyecta que inicien el período 
escolar actual 2,481 niños: en 
preescolar, 100,690 infantes; para 
primaria, 473,545; en premedia, 
el estimado es de 215,975; y 
para la media, 161,541 jóvenes; 
es decir, 954,234 escolares. En 
las escuelas oficiales, en el nivel 
inicial se espera un ingreso de 

954,234 ESTUDIANTES 
INICIARÁN AÑO ESCOLAR 2022

EdUCACiÓn

Atendiendo 
recomendaciones del 
Ministerio de Salud, los 
estudiantes de premedia 
y media del sector 
oficial de las provincias 
de Panamá, Panamá 
Oeste y Colón (cabecera) 
iniciarán el año escolar 
2022 el próximo 14 de 
marzo.

1,856 pequeños; para el preescolar 
otros 88,342; para primaria se 
estiman 422,468; en la premedia 
190,055; y para el nivel medio 
137,776. Lo que en suma representa 
840,497 estudiantes. Para los 
colegios particulares, se estima que 

en el nivel inicial comiencen 624 
infantes; en el preescolar, 12,349 
pequeños; en la primaria, 51,078 
niños; en la premedia, 25,920; y en 
el nivel medio, 23,766 jóvenes, para 
una proyección total de 113,737 
educandos.

Más de 45 mil docentes que laboran en los 3,102 centros educativos del país 
iniciaron el año académico 2022.
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PENSAMIENTO CRÍTICO  
Y CREATIVO EN ESTuDIANTES

35 estudiantes panameñas de 
diversas regiones del país, entre 
15 y 18 años, desarrollaron 
habilidades técnico-
tecnológicas y destrezas 
de liderazgo en el proyecto 
CampTech 2021, un programa 
gratuito para estudiantes 
de décimo o undécimo 
grado, organizado por la 
Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación y la 
Fundación Ciudad del Saber. 
El programa CampTech 
busca favorecer el desarrollo 
del pensamiento crítico y 
creativo, así como fortalecer 
las habilidades blandas de 
las jóvenes. El campamento 
tecnológico, que se inició en 
noviembre de 2021, tuvo una 
duración de tres meses y contó 
con dos fases: una virtual y otra 
presencial. Luego de terminar 
la etapa virtual, CampTech 
2021 culminó con una fase 
presencial, que se desarrolló 
del 15 al 18 de febrero del 
presente año, en donde 
las jóvenes presentaron sus 
proyectos finales, y visitaron el 
Fab Lab EcoStudio y el Canal 
de Empresarias, ambos en 
Ciudad del Saber. 

Luego de terminar la fase virtual, CampTech 2021 culminó de manera 
presencial, del 15 al 18 de febrero del presente año.
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Jóvenes de los distritos 
de Bugaba y David 
participaron recientemente 
en una jornada de inducción 
como parte del proyecto 
“Aprender Haciendo”, que 
lleva adelante el Ministerio 
de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel). Esta 
iniciativa se llevó a cabo con 
el objetivo de prepararlos 
para entrevistas de trabajo. 
Durante la actividad, el 
personal técnico de la 
entidad enfatizó aspectos 
importantes para el buen 
manejo de una entrevista 
de trabajo y el desempeño 
en sus puestos de trabajo. 
“Aprender Haciendo” es 
un proyecto de promoción 
e intermediación laboral 
que facilita la primera 
experiencia de trabajo 
a jóvenes (bachilleres, 
universitarios o formación 
técnica del Inadeh), entre 
17 y 24 años de edad.

JORNADA DE INDUCCIÓN CON PROYECTO 
‘APRENDER HACIENDO’ 

Este plan social facilita la primera experiencia de trabajo a jóvenes de entre 
17 y 24 años de edad.  

Con esta iniciativa se 
capacitó a 401 jóvenes 
en habilidades para la 
vida y el trabajo a nivel 
nacional.
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El Instituto Nacional de 
Formación Profesional y 
Capacitación para el Desarrollo 
Humano (Inadeh) inauguró 
en el Centro de Formación 
Profesional de Guararé unas 
nuevas instalaciones donde los 
jóvenes de la región recibirán 
una preparación con altos 
estándares de calidad para ser 
gestores de emprendimientos y 
acceder al mercado laboral. Se 
trata de un moderno e innovador 
salón de belleza, construido y 
equipado gracias al proyecto de 
Fortalecimiento de la Formación 
Profesional que se ejecuta 
en alianza estratégica con el 
Programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo (PNUD). Con 
este proyecto, muchas mujeres 
de la región podrán prepararse 
en el área de la belleza en un 
ambiente amigable y cónsono 
con la realidad de este sector 
de la economía que se mantiene 
en constante actualización y 
que brinda la oportunidad de 
ampliar la cartera de servicios, 
y principalmente, la facilidad de 
emprender un negocio propio. 

CENTRO DE FORMACIÓN
PROFESIONAL DE GuARARÉ 

Joanna Diez, representante de PNUD; Denis Mela, director regional en 
el Inadeh Los Santos; Virgilio Sousa Valdés, director general del Inadeh; 
Evangelina Batista, subdirectora de Formación Profesional.

Las instalaciones 
cuentan con un 
moderno e innovador 
salón de belleza, 
construido y equipado 
a través del proyecto de 
Fortalecimiento de la 
Formación Profesional 
que el Inadeh ejecuta en 
alianza con el PNUD.

EdUCACiÓn
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El Ministerio de Educación 
(Meduca) inició el traslado, por 
vía terrestre, de 1,753 docentes 
que dictarán clases presenciales 
en áreas de difícil acceso, de 
las provincias de Bocas del 
Toro y Darién, a partir del 7 de 
marzo. El transporte de 820 
educadores en buses del Meduca 
se hizo desde la Gran Terminal 
de Transporte de Albrook, en la 
capital; desde Chitré, en Herrera; 
desde Santiago, en Veraguas; y 
desde David, en la provincia de 
Chiriquí, hacia las comunidades 
de Changuinola y Chiriquí 
Grande, en la región educativa 
de Bocas del Toro. De igual 
forma, comenzó el traslado desde 
la Terminal de Albrook de 933 
docentes, la mayoría de los cuales 
debieron llegar a Puerto Quimba 
para su movilización a planteles 
escolares de poblados como La 
Palma, Yaviza, Sambú, Garachiné, 
Tucutí y Alto Tuira, en la provincia 
de Darién, para presentarse a la 
semana de organización que se 
inició el 21 de febrero.

1,753 EDUCADORES  
A ZONAS DE DIFÍCIL ACCESO

El Meduca, directivos de los centros educativos, docentes y la comunidad 
educativa continúan los esfuerzos para un inicio de clases sin contratiempos. 

“Viajo con muchas ganas 
de seguir adelante y 
poner a los muchachos 
al día”, 

Eliana Serrano, profesora del 
Instituto Profesional y Técnico El 

Silencio, en Changuinola. 
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De manera conjunta, 
funcionarios del Ministerio de 
Trabajo y Desarrollo Laboral 
(Mitradel) y de la Secretaría 
Nacional de Discapacidad 
(Senadis) inspeccionaron 
diferentes comercios del 
área de la vía España para 
monitorear el cumplimiento de 
lo establecido en la Ley N°15 de 
31 de mayo de 2016, sobre la 
equiparación de oportunidades 
para las personas con 
discapacidad. El artículo 
51 de la citada Ley, señala 
que “toda empresa privada 
que tenga de veinticinco a 
cincuenta trabajadores deberá 
tener dentro de su fuerza 
laboral un mínimo de una 
persona con discapacidad. La 
empresa que tenga más de 
cincuenta trabajadores deberá 
tener una proporción no 
menor del 2% de trabajadores 
con discapacidad”. En este 
sentido, el director de Empleo 
del Mitradel, Alfredo Mitre, 
dijo que las empresas deben 
garantizar un ambiente laboral 
seguro para las personas 
con discapacidad. “Todas las 
personas con discapacidad 
tienen derecho a optar por 
un empleo productivo y 
remunerado, incluyendo igual 
remuneración por igual trabajo 
cumplido”, señaló.

VERIFICAN CONTRATACIÓN DE 
PERSONAS CON DISCAPACIDAD 

Las empresas que tengan entre con 25 y 50 trabajadores deben tener dentro 
de su fuerza laboral como mínimo una persona con discapacidad.  
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Con una inversión total de B/.51,250, el 
Ministerio de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot) entregó soluciones 
habitacionales a tres familias de 
sectores considerados en pobreza y 
extrema pobreza de la provincia de 
Panamá Oeste. El ministro Rogelio 
Paredes y la viceministra de Vivienda, 
Daniela Martínez López, se trasladaron 
a distintos sectores y corregimientos 
del distrito de Arrajján, para la entrega 
de las llaves de las nuevas casas a las 
familias en vulnerabilidad. Se trata de 
una casa del Programa de Gradualidad 
Residencial Social (Plan Progreso), 
una unidad básica y una mejora 
habitacional, que mejoran la calidad 
de vida de16 personas, entre niños, 
adultos y adultos mayores. A Viviana 
Mojica, de 43 años, quien convive con 
10 parientes en el sector de Vacamonte, 
corregimiento de Vista Alegre, se le 
entregó una vivienda del Plan Progreso 
de 50.20 metros cuadrados, con un 
anexo destinado al comercio barrial. 
También recibió Ariel Ávila, de 49 años, 
residente en el sector de Gedeón, 
corregimiento de Burunga; y Yarineth 
Rodríguez, de 37 años, del sector 
de Bique, en Cerro Silvestre, quien 
convive con cuatro hijos, uno de ellos 
con síndrome de Down.

VIVIENDAS PARA FAMILIAS
EN PANAmÁ OESTE

Los nuevos propietarios 
reciben casas cómodas, 
seguras y confortables. 
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El Vale Digital, instrumento de paz 
social desarrollado por el Gobierno 
Nacional para mitigar los efectos de 
la pandemia, ha beneficiado a 1.3 
millones de panameños con recursos 
asignados por el orden de los 
B/.1,565 millones, según un informe 
del Ministerio de Desarrollo Social 
(Mides) que muestra la cobertura 
humanitaria que ha tenido este 
programa en todo el país. Así lo 
dio a conocer la titular del Mides, 

María Inés Castillo, al Consejo de 
Gabinete, donde explicó de forma 
detallada el Informe de Rendición de 
Cuentas sobre los recursos asignados 
en pandemia que forma parte del 
Plan Panamá Solidario, que se ha 
hecho efectivo en 216 comercios 
permitiéndoles a los trabajadores, 
afectados por la pandemia y con 
contratos suspendidos, obtener 
alimentos, medicamentos y artículos 
de primera necesidad. Además, el Vale 

Digital que se apalanca de un sistema 
de recarga electrónica, ha permitido 
realizar recargas en el sistema del 
Metro y Metro Bus, facilitando el 
acceso a los servicios de transporte 
de los panameños. Castillo dijo que 
el Vale Digital también ha generado 
una trazabilidad y transparencia que 
muestra cómo se puede administrar 
los fondos del Gobierno Nacional, 
a través de la recopilación de datos 
estadísticos.

EL VALE DIGITAL, BENEFICIO SOCIAL   
DuRANTE LA PANDEmIA

El Plan Panamá Solidario ha funcionado por 22 meses en Panamá ocupando los primeros lugares de América Latina y 
el Caribe en cobertura, tiempo de implementación e inversión destinada a este tipo de apoyo.
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Con 236 baños sanitarios terminados 
y más de 65 en construcción, el 
Ministerio de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot) lleva respuesta a 
familias de bajos ingresos económicos 
en diferentes comunidades del área 
este del distrito de Panamá, a través 
del programa de Sanidad Básica. Los 
236 baños terminados en el sector 
este de Panamá están ubicados en 
los corregimientos de Pacora (49), 
Las Mañanitas (62), 24 de Diciembre 
(25), Pedregal (44), Tocumen (1) y Las 
Garzas (55), todos para beneficio de 
familias que viven en condiciones 
precarias y muchas de las cuales 
utilizan letrinas.  A medida que avanza 
el proyecto, personal técnico y social 

de la institución, en coordinación 
con las autoridades locales, realizan 
evaluaciones y verificaciones para 
identificar a las personas que realmente 
requieren esta asistencia.  

CONSTRUYEN UNIDADES SANITARIAS   
EN PANAmÁ ESTE

Las soluciones se 
están generando con 
la reactivación del 
contrato que contempla 
la construcción de 1,250 
baños, para el área este 
y norte del distrito de 
Panamá.

Las nuevas estructuras de cemento, techo de zinc, con servicios sanitarios y lavamanos, reemplazan los baños 
improvisados y letrinas construidos por las familias ante la falta de recursos económicos. 
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Junto a la ministra de 
Desarrollo Social, María Inés 
Castillo, el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo 
Cohen, dio la primera palada 
que da inicio a la construcción 
del nuevo Centro de Atención 
Integral a la Primera Infancia 
(CAIPI) La Primavera, en el 
corregimiento de Santiago, 
distrito de Santiago, en la 
provincia de Veraguas. La obra 
se construirá con una inversión 
de B/.671,373.27 como parte 
de una política de Estado en 
favor de la primera infancia a 
nivel nacional. El CAIPI contará 
con cuatro salones, cocina, 
comedor, administración, 
enfermería, área para actos 
cívicos y área de juego abierta 
y techada. La ministra Castillo 
explicó que con el proyecto 
se atenderá a una población 
de 70 niños y niñas a través de 
servicios de salud, nutrición, 
identidad y pautas adecuadas. 
Y con una inversión de 
B/.335,311.88, se hizo entrega 
oficial de la orden de proceder 
para la remodelación y 
equipamiento de seis CAIPI, 
en las comunidades de La 
Colorada, San Francisco, 
Eduardo Sánchez, La Raya, 
Guarumal y San José.  Estas 
remodelaciones beneficiarán a 
una población aproximada de 
420 niños y niñas.

CENTROS DE ATENCIÓN   
A PRImERA INFANCIA 

El CAIPI contará con cuatro salones, cocina, comedor, administración, enfermería, 
área para actos cívicos y área de juego abierta y techada.
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MEDIO MILLÓN 
DE DOSIS PEDIÁTRICAS
El pasado miércoles arribó a la 
Terminal de Carga del Aeropuerto 
Internacional de Tocumen el octavo 
lote con 72 mil dosis de vacunas 
pediátricas de la farmacéutica 
Pfizer, para niños entre 5 y 11 años, 

las cuales refuerzan el Plan Nacional 
de Vacunación que ejecuta el 
Gobierno Nacional. Con este nuevo 
embarque, Panamá alcanza un total 
de 504 mil dosis recibidas desde la 
llegada del primer lote, el pasado 

mes de enero. La vacunación 
pediátrica para niños de 5 a 11 años 
y la colocación de dosis de refuerzo 
a partir de los 16 años se extendió 
hasta el pasado viernes en varios 
circuitos del país.

Esta semana llegó al país el cuarto lote de dosis para infantes entre 5 y 11 años de edad, para seguir con la vacunación 
previa al inicio del año lectivo 2022.
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En 2021, el servicio de Fisioterapia 
de la Policlínica Dr. Hugo Spadafora 
Franco de la Caja de Seguro 
Social (CSS) brindó atención a 
10,939 pacientes, de acuerdo 
con informes de la Coordinación 
Local de Registros y Estadísticas 
de Salud de esta entidad. Entre 
los tratamientos ofrecidos está 
la diatermia, consistente en la 
aplicación de una corriente de 
alta frecuencia que penetra capas 
profundas y produce un efecto 
térmico, acelera el metabolismo 
de las células y alivia la inflamación 
con mayor rapidez que las técnicas 
convencionales. “Fisioterapia es 
plenamente rehabilitación, se les 
da el procedimiento adecuado 
para aliviar afecciones lumbares, 
cervicales, artrosis, síndromes 
del dolor en hombros, cuello, 
columna, lesiones, entre otras”, 
explicó Cielo Araúz, fisioterapeuta 
de esta unidad ubicada en Colón. 
Otros servicios prestados son los 
tratamientos de tracción cervical, 
terapia frío-calor, ultravioleta, 
electrogimnasia, respiratorios, 
masajes; estimulación con electro 
y de parafina, que relaja músculos, 
reduce contracturas y alivia 
espasmos.  Además, se efectúan 
ejercicios terapéuticos. 

10,939 PACIENTES 
ATENDIDOS EN FISIOTERAPIA

A pesar del Covid-19, los tratamientos no fueron suspendidos en la Policlínica 
Dr. Hugo Spadafora Franco, en Colón.

La terapia frío-calor es 
recomendada para tratar 
las lesiones musculares, 
porque el frío reduce la 
inflamación y el calor 
alivia el dolor. 
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ESTUDIANTES:
ESTILOS DE VIDA SALuDABLES
A través del Programa Escolar 
y del Adolescente, la Caja de 
Seguro Social (CSS) pone al 
servicio de la juventud espacios 
para la recreación, la actividad 
física y el aprendizaje para la 
vida. Un ejemplo de esta iniciativa 
fue el seminario “Verano Feliz”, 
ofrecido en la Policlínica Pablo 
Espinosa Batista, ubicada en 
Bugaba, provincia de Chiriquí, 
el cual fue realizado en conjunto 
con la Cooperativa de Ahorros 

y Créditos San Antonio (CACSA, 
R.L.), dirigido a escolares entre 
los 10 y 19 años de edad. Entre 
los temas abordados estuvieron: 
“Uso correcto de la mochila”, “La 
importancia de la amistad”, “El 
bullying”, “La bioseguridad en casa 
y en la escuela” y “La importancia 
del cooperativismo”. La jornada 
con los jóvenes se complementó 
con actividades recreativas para 
fomentar la importancia de la 
actividad física en el desarrollo de 

la personalidad, en su relación con 
el entorno y para mantener una 
salud óptima, que repercutirá en 
beneficios a lo largo de su vida.

Uno de los enfoques 
del Programa Escolar 
y del Adolescente es 
promover la práctica 
de hábitos de la vida 
diaria que los ayuden a 
mantenerse más sanos.

Jóvenes de 10 a 19 años participaron en actividades recreativas y recibieron material de apoyo. 
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Federico Abdiel Morán Sánchez es un 
joven panameño que cursa su segundo 
año de Bioquímica en Wilkes University, 
Estados Unidos. Pertenece al Capítulo 
de Honor de la universidad, del cual solo 
un selecto grupo de estudiantes forma 
parte.  Morán estudia en Estados Unidos 
con una beca del Gobierno Nacional, tras 
graduarse con el puntaje más alto de la 
promoción 2019 del Colegio Monseñor 
Francisco Beckmann, ubicado en Panamá 
Norte. Con solo tres meses en Estados 
Unidos, Morán aprendió el idioma inglés y 
logró superar las expectativas planteadas 
para avanzar de manera directa a la carrera 
universitaria que le apasiona, resultados 
que sorprenden a sus docentes y 
compañeros de clases, quienes observan 
cómo forja con dedicación y esfuerzo su 
propio destino a través de una buena 
educación. En el primer trimestre del 2020, 
Federico y un grupo de 35 estudiantes 
panameños viajaron a Estados Unidos 
becados por el Instituto para la Formación 
y Aprovechamiento de Recursos Humanos 
(Ifarhu) para cursar estudios universitarios 
en carreras prioritarias para el país. El 
recuerdo de quien fue el director de su 
plantel educativo en Panamá Norte, el 
profesor Norato González, primer fallecido 
por Covid-19 en Panamá, lo motiva a 
poner todo su esfuerzo y dedicación en 
sus estudios, pese a las dificultades por 
la virtualidad de las clases. Prepararse 
en una carrera que le permita conocer 
la composición de los seres vivos, su 
relación, transformaciones y regulación 
de sus procesos, con la finalidad de 
buscar soluciones a enfermedades, virus 
y bacterias es el principal objetivo de 
Federico. Con un promedio de 3.83 en 
una escala donde el máximo es 4.0, este 
joven de apenas 20 años de edad se 
enorgullece de ser uno de los panameños 
que, gracias al programa Transformando 
Vidas, hoy forma parte del Capítulo de 
Honor de Wilkes University, en Pensilvania, 
Estados Unidos.
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